



**BOLETÍN  
DE LA ACADEMIA  
NACIONAL DE HISTORIA**

Volumen C Nº 208-B  
Julio-diciembre 2022  
Quito-Ecuador



# **BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA**

**Volumen C  
N° 208-B**

**Julio-diciembre 2022  
Quito-Ecuador**

## ANALOGÍA DE UN AMAUTA LOJANO

-DISCURSO DE INCORPORACIÓN-

Talía Guerrero Aguirre<sup>1</sup>

Permítanme empezar esta breve intervención correspondiendo con mi agradecimiento, primeramente, a todos quienes han depositado su confianza en mi persona, expresada esencialmente con su anuencia, en el caso de los miembros de la Academia Nacional y de Loja, así como para todos ustedes al enaltecer con su presencia este solemne acto, dispuesto para nuestra incorporación como nuevos miembros de la Academia Nacional de Historia, Capitulo Loja, que en su género cuenta con gran relevancia en nuestra sociedad. Tan significativa designación, además de dispensarme la gran responsabilidad de enaltecer el trabajo ya realizado, conlleva para mí el propósito de continuar con el rescate de nuestra historia, para dejar una valiosa huella en las nuevas generaciones. Hoy he sido honrada con el encargo, por parte de la Academia Nacional de Historia, Capitulo de Loja; para referirme en una significativa semblanza, al ilustre Lojano Sr. don Hugo Constante Martínez Moreno, a quien la Academia, lo reconoce como un AMAUTA de nuestra historia. Cabe aclarar para una mejor comprensión, que ser Amauta simboliza a la persona por lo general mayor y experimentada, que se encarga de comprobar los hechos de la historia de los pueblos, para enunciarlos públicamente; una labor de gran honor y responsabilidad, que lo acredita en su comunidad.

---

<sup>1</sup> Ecuatoriana, nació y vive en Loja; con educación superior, ahora jubilada como empleada pública; incursiona en el arte de las letras y la pintura. Aporte a la comunidad: Diario *La Hora* (Editorialista); *Hora32* (Editorialista); Revista Cultural *Gaceta* con artículos, poesía y exposición de pintura; Diario *El Volante*, del Sindicato de Choferes de Loja (opinión). Participación en redes sociales: Exposición de un amplio portafolio de pintura abstracta de su autoría. Colección de frases motivadoras. Reconocimientos: Reconocimiento en el Festival Internacional de las Artes Vivas; en el Mural en la Plaza de la Cultura de Loja. Reconocida como Mujer de Letras en el 2011 (CECIM). Reconocimiento del Centro de Desarrollo Integral ANDARES, por su aporte

Según mi criterio las virtudes en el trabajo son cualidades, que regulan los actos humanos a través de un conjunto de principios y valores, conduciendo al hombre por el camino del desarrollo personal, virtudes como: la disciplina, que guía a los individuos por el camino de la honradez; la puntualidad que es la mejor forma de respetar a los demás y ser confiable en todo su accionar. Siendo estas algunas de entre muchas más características, que identifican al Sr Hugo Constante Martínez Moreno, además de ser un hombre de carácter reservado, para el que las cosas complejas, se ven simples a simple vista; un personaje enigmático, amable, espontáneo, curioso, formal, amigo como pocos y sobre todo un ser humano representado, por ser firme en su afán de saber y conocer más. Un Lojano de noble corazón, destacado por su elevado grado de identidad, frente a los compromisos especialmente para con Loja, los lojanos, los sectores más vulnerables y aún más, para con los que han tenido el privilegio de disfrutar de su enriquecedora conversación de hombre culto, revestido de natural respeto hacia el prójimo, motivado por su apego hacia la cuna que arrulló su deseo de enaltecerla desde sus emociones; en general un virtuoso de aquellos que les encanta explorar con sus manos y ojos, tocando y examinando el mundo que le rodea, con racionalismo y gran curiosidad, para crear y no destruir.

En su vida pública fue reconocido por su valía, durante el Gobierno del Conejo Supremo, conformado por los generales: Poveda, Durán Arcentales y Leoro Franco, honrándolo en 1976, con el nombramiento de consejero provincial, cargo que lo desempeñó con honestidad y mucha responsabilidad hasta 1981. Siendo elegido en el intervalo (1978) por el Consejo Provincial de Loja, como presidente ocasional y encargándose, por varias ocasiones, del despacho de la Prefectura; de la misma forma, en 1979, es calificado por su integridad y escogido por el Gobierno de los Países Bajos, como administrador de algunos proyectos de infraestructura, que se ejecutaron en los sectores más sensibles de nuestra provincia como: la construcción de la Escuela “Baeza”, en el barrio Gañil de la parroquia San Lucas; la Escuela “Reina Juliana”, del barrio La Granja de la parroquia Malacatos; la ampliación en la Escuela “Simón Rodríguez” de la parro-

quia Sabiango del Cantón Macará y también se le encomienda la supervisión del sistema de tratamiento de agua en el cantón de Sozoranga y de algunos barrios de la parroquia Malacatos, entre otros.

No podría dejar de reconocer una de sus mejores particularidades, que muchos como yo, hemos podido admirar en la personalidad del Sr. Hugo Martínez Moreno, que radica en su gran calidad humana y empatía demostrada hacia los sectores más vulnerables de nuestra ciudad y provincia; es por ello que cuando decide aceptar en 1996, la presidencia de la “Fundación Ecológica Arrayan”, durante su periodo administrativo se dedica a impulsar con verdadera vocación, la creación de la Clínica de Epilepsia, para ofrecer el tratamiento de esta grave, complicada y onerosa enfermedad, particularmente, para los pacientes de escasos recursos económicos de nuestra ciudad y provincia. Esta es una parte de su meritorio andar siempre direccionándolo, “con la virtud como la disposición de actuar de acuerdo con sus ideales, para buscar el bien común y así, encontrar el bien personal”; probidades que las ha venido practicado con perseverancia en su diario vivir de buenos sentimientos y que se transmitieron a los suyos, haciéndolos personas correctas, bondadosas, orgullosos de sus raíces y condiciones y que como Lojanos, tenemos el compromiso de resguardar como uno de nuestros más valiosos referentes de cultura, afín de poner a disposición de quienes quieren conocernos más y mejor. Así he podido sintetizar la biografía del Sr. Hugo Martínez Moreno, desde mi perspectiva; adhiriéndome de esta manera y con vasto orgullo, al merecido reconocimiento como un verdadero Amauta de la historia de nuestra ciudad y provincia, que hoy le hace la Academia Nacional de Historia, Núcleo de Loja, por su meritoria trayectoria y valiéndome de tan propicia oportunidad, deseo exteriorizar públicamente el agradecimiento de nuestra colectividad implícito el mío propio, por su valioso aporte para la sociedad lojana

Luego de haber terminado de preparar, unos días atrás, estas palabras recibí con mucha consternación, la noticia del fallecimiento de nuestro insigne protagonista, dejándo con ello trucas algunas expectativas, por lo que con la debida consideración a tan dilecto pú-

blico, decidí dejar la redacción de mi intervención tal cual fue pronunciada, con su tiempo en presente, para motivarlos a ustedes a mantener siempre vivo su recuerdo en nuestra memoria, con la misma tenacidad con la que él, supo cuidar y proteger la memoria de nuestra historia. Para finalizar, dejo constancia expresa a su distinguida familia aquí presente, de nuestro sentimiento de hondo pesar por su deceso, con la insondable aspiración de que haya sido, recibido entre los brazos del Creador, con los honores y la ternura que merecía, para descansar en paz y seguir siendo nuestro AMAUTA desde la eternidad.

Muchas gracias a todos ustedes, por su atención



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual y científica, destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los mejores intereses nacionales e internacionales en el área de las Ciencias Sociales. Esta institución es ajena a banderías políticas, filiaciones religiosas, intereses locales o aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a ese carácter científico, laico y democrático, por ello, busca una creciente profesionalización de la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a quienes acrediten estudios de historia y ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado aportes al mejor conocimiento de nuestro pasado.

**Forma sugerida de citar este artículo:** Guerrero Aguirre, Talía, "Analogía de un amauta lojano", *Boletín de la Academia Nacional de Historia*, vol. C, N°. 208-B, julio - diciembre 2022, Academia Nacional de Historia, Quito, 2023, pp.92-95